



**CENTRO INTERNACIONAL DE POLÍTICA
ECONÓMICA PARA EL DESARROLLO
SOSTENIBLE (CINPE)
Elección de Dirección**



M.Sc. Marco Otoya Chavarría
Candidato a Director

PROGRAMA DE TRABAJO
2024 - 2029

INTRODUCCIÓN

El Centro Internacional de Política Económica para el Desarrollo Sostenible (CINPE) de la Universidad Nacional se caracteriza por ser un Instituto que, mediante la investigación, la formación de profesionales y el vínculo externo, se ha consolidado como entidad académica dinámica, flexible e innovadora. El CINPE tiene un claro compromiso y mandato a la internacionalización, desarrollada mediante sus acciones sustantivas y promoviendo la integración de las dimensiones sociales, económicas, ambientales e institucionales. Es un Centro que participa activamente y, de manera conjunta con Universidades de la región Latinoamérica, del Caribe, Estados Unidos y Europa, promoviendo la investigación y docencia en conjunto, el intercambio de experiencias, conocimientos y la movilidad académica y del estudiantado. Así mismo, con sus investigaciones tiene una clara proyección e incidencia en la política pública con impacto en el nivel sectorial y territorial, especialmente en las regiones fuera del área metropolitana.

Los últimos años han estado marcados de cambios inesperados que han requerido adaptarnos, ser resilientes e innovadores. La pandemia por COVID-19 puso de manifiesto una serie de limitaciones, barreras, retos y oportunidades de la educación superior, tanto en nuestro país como en resto del mundo. Rápidamente adecuamos nuestros posgrados a la denominada presencialidad remota, adaptando contenidos, metodología y evaluaciones a este nuevo entorno, sin sacrificar los objetivos de aprendizaje ni la calidad de nuestros programas. La investigación no se detuvo durante ese periodo y mediante las herramientas tecnológicas disponibles, nos convertimos en un actor fundamental para apoyar y realizar recomendaciones

Simbología.
Clicar para:

< ir a página anterior

> ir a página siguiente

|< ir al inicio

>| ir al final



de política que permitieran reducir y mitigar los efectos de la pandemia, procurando una recuperación económica rápida y oportuna para los sectores más afectados.

Estamos ingresando a los segundos 25 años del siglo XXI, las transformaciones en nuestras áreas de trabajo son enormes y suceden a gran velocidad. Hoy en día la oferta de posgrados mantiene una tendencia hacia la virtualización, existen diversas opciones, formatos y costos, por lo que me propongo a mantener e impulsar una oferta académica fresca, innovadora y de calidad, sin perder nuestro sello CINPE de la Universidad Nacional. Aprovecharemos el aprendizaje automatizado, la inteligencia artificial y las TICs en general, potenciando los procesos de enseñanza-aprendizaje tanto en lo metodológico, como en lo pedagógico.

En el área de investigación con mandato de internacionalización continuaremos trabajando con seriedad, responsabilidad y ética, sustentando nuestras conclusiones y recomendaciones en evidencia. Publicaremos en Journals y revistas científicas y participaremos en conferencias de alto nivel, pero también, presentando nuestros aportes a los diferentes sectores y territorios, para continuar contribuyendo a la elaboración de políticas para atender los retos de nuestra sociedad. A continuación, se presenta un programa de trabajo considerando 5 áreas que fundamentan el quehacer del CINPE.

INVESTIGACIÓN Y PROYECCIÓN

El CINPE se ha caracterizado por la rigurosidad académica y metodológica, desarrollando proyectos de investigación de alto nivel, cuyos resultados tienen como propósito apoyar e incidir en la toma de decisiones de política pública que impacta los diferentes sectores y actores de la sociedad costarricense. Dentro de este marco general, continuaremos con el fortalecimiento de los núcleos temáticos en los que se encuentra organizada la investigación. En concordancia con las áreas estratégicas del PFESA+ID 2023-2027, se realizarán las gestiones respectivas para procurar los recursos académicos necesarios que fortalezcan nuestras áreas temáticas de trabajo y la docencia.



En el caso del doctorado en Política Económica se continuarán los procesos para flexibilizar la oferta en formatos presencial, bimodal y virtual, de tal forma que nos permita contar con candidatos nacionales e internacionales. Se buscará consolidar al menos una fuente de financiamiento para estudiantes doctorales de tiempo completo en el CINPE.

Atendiendo las necesidades de cada proyecto de investigación, se garantizará el espacio, materiales, equipo y herramientas tecnológicas necesarias para continuar fomentando y estimulando la producción científica, seguir consolidando y fortaleciendo los mecanismos de difusión de la producción intelectual mediante publicaciones en la revista de Política Económica y los Cuadernos de Trabajo del CINPE, al tiempo que fomentando e incentivando la producción académica en revistas internacionales.

DOCENCIA Y EDUCACIÓN PERMANENTE

Fortalecer nuestra oferta académica implica conceptualizar un programa docente flexible en términos de la modalidad, por ello se realizarán las acciones correspondientes para avanzar en la virtualización de los programas de Maestría Profesional, lo que nos permitirá atraer estudiantes fuera del área metropolitana y fortalecer nuestra oferta académica en diferentes regiones de nuestro país y otros países Latinoamericanos. Se continuará con el fortalecimiento de nuestros posgrados profesionales en la Sede Chorotega y se promoverá la apertura de estos en la Sede Brunca. Los procesos de autoevaluación y re-acreditación de los tres programas de maestría continuarán periódicamente para garantizar la mejora continua en los diferentes aspectos que exige un proceso de enseñanza aprendizaje de calidad.

Se consolidará un catálogo de cursos de educación permanente que permita complementar nuestra oferta docente, teniendo como prioridad nuestros estudiantes activos, graduados y egresados, pero que también permitan la participación de personas de los sectores público y privado. Adicionalmente, mi compromiso es trabajar y presentar a la Asamblea de



Académicos, una propuesta de un nuevo plan de estudios, adecuado a las necesidades del mercado, y considerando las fortalezas y capacidades en nuestras distintas áreas temáticas.

INTERNACIONALIZACIÓN ACADÉMICA

La internacionalización es un elemento que caracteriza al CINPE y potencia el valor público del CINPE y de la Universidad Nacional. Por esta razón es fundamental encaminar acciones que nos permitan mantener el vínculo con la comunidad internacional mediante investigación, docencia, extensión, producción científica y la pertenencia a redes académicas. Desde esta perspectiva se trabajará en la identificación de oportunidades de cooperación, financiamiento y vinculación con Universidades y Centros de Investigación fuera de nuestro país. Nuestro objetivo es continuar con la movilidad académica, la participación en el desarrollo y ejecución de proyectos conjuntos, la producción científica con personas académicas fuera de nuestro país y la movilidad estudiantil.

GESTIÓN ADMINISTRATIVA Y DE APOYO

La acción sustantiva que desarrolla el CINPE cuenta con un pilar fundamental para su ejecución y éxito: el Personal Administrativo. El recurso humano del que se dispone en el área administrativa ha permitido consolidar los procesos de promoción, admisión y matrícula y de acreditación; a la vez que facilita el desarrollo de la investigación, las actividades de vinculo externo, atención al público, relación con otros departamentos e instancias de la UNA, actividades de difusión como conferencias, foros, mesas redondas y seminarios, entre otros. De igual manera son soporte fundamental para mantener las instalaciones y áreas comunes en condiciones excepcionales. Es por ello que priorizaremos y promoveremos un entorno laboral productivo, agradable y saludable. Nuestra cultura organizacional se enfocará en el respeto, la confianza, la comunicación y el apoyo mutuo.



Se realizarán acciones para el fortalecimiento de las competencias y capacidades del personal administrativo en áreas atinentes a sus labores, que además incentiven su desarrollo personal y profesional.

En materia de infraestructura se continuarán y apoyarán los procesos relacionados, para cumplir con la Ley 7600. Se realizará una adecuada planificación de las inversiones requeridas en materia de mantenimiento, equipo y mobiliario que faciliten y apoyen la gestión administrativa, la docencia y la investigación.

CENTRO DE DOCUMENTACIÓN

Se continuará posicionando al CINPE-DOC al servicio de la investigación y la docencia, centrándose en las necesidades de las personas usuarias. Apoyará la investigación y la docencia manteniendo un repositorio actualizado de los trabajos finales de graduación, investigaciones y bases de datos de los proyectos, siguiendo las mejores prácticas de ciencia abierta. Así mismo, se retomará la elaboración de un boletín con periodicidad bimensual que presente y permita compartir el conjunto de actividades que se desarrollan en nuestro Centro.





M.Sc. Marco Otoy Chavarría

Candidato a Director

Estudió Economía en la Universidad Nacional, posteriormente se graduó de la maestría en Política Económica. Cuenta con una Maestría en Estadística, obtenido en la Universidad de Costa Rica. Actualmente, realiza sus estudios doctorales en Economía, en la Universidad de Cantabria, España. Desde el 2005 se ha desempeñado como profesor e investigador en la Universidad Nacional. Desde junio del 2019 coordina los programas de Maestría del CINPE.

En el CINPE ha participado en diversos proyectos de investigación. Cuenta con publicaciones en revistas científicas nacionales e internacionales, capítulos de libros y ha participado en diversas conferencias, foros y seminarios entre otros. Experto en Regulación Económica, particularmente en materia de servicios públicos, desempeñándose en el Centro de Desarrollo de la Regulación de la Autoridad Reguladora de Servicios Públicos en el período 2013-2018. Además, ha sido consultor para organismos nacionales e internacionales.



86-3000. Heredia, Costa Rica, C. A.



repcionteuna@una.cr



(506) 2562-6805 o 2562-6801



<http://www.teuna.una.ac.cr/>



PUBLICACIONES
UNIVERSIDAD NACIONAL

P.UNA